

Euzko-abendaren elez

Nere aitaren jayotetxeari

Ikusten zaitudan bakoitzean, basetxe alai polita, gogoratzen zaiz bertoko seme aspaldi il zan nere aita. Zu zara bere jayotetxea ta bere aurretikoa, zeu goratzeko abestu nairik emen naz, ahen alaba.

Zure itxura nere begiyaz zaze txit atseingarri, zu ikustian etxe kutuna alaitzen da biotz nerea; agurtzen zaitut maitetasunetxe nere asaben kabiya! gustiz garbiya zaindu dezuna zeure semeen edestiya.

Gustiz ederrak dira neretxat zure orma zar lodiak; gustiz politak zure ieyotxo ta zeure ate bikotiyak; maitagarriyak zaizkit benetan zure gelatxo txiroak, eta sukalde zarra, zeñetan biltzen ziran nere asabak.

Aundizkiyak bere jauregiya aitortzen dun bezin arro aitortzen zaitut basetxe deugula zeuretarra naizelako; Goiko Jaunauri dijot eskatzen gorde nazala maitaro zeu ere nizaz portu zaitian alaba nazun erkero.

TENE.

Bermeo

Belguntzak edo misiñuak. — Iragarrita egon dan lez, illa onen 19'an Deun Joseba egunian amaitu ziran Belguntzak. Ostea ibili da txadon bijetan txonitzak edo sermoiak aditzen. Jaunartze orokarrak edo generalak ixan dira ostegunatik iganderaño, eta zer ikusia ixan da aihbat noxiak triki ta andi Jaunartzen ikusia "Ogi zeratik" abestuaz.

Ostegunak goxeko bederatzia ta erdijeta-ko egoa zan iragarrita Eupeme Deuna'ren txadostatik urteteko, mutil eta neskaten ibildeguna edo prososiusa, euren zaintari Praga'ko irudijaz, baña gustiz egualdi txarra eguna, ta ordu orretan Aba Basabe'k agindu eban, erdu daitezan gustiak txadonara otoi bat egiten Miren Deuna'sti, ez eurirk egiteko, ze ezin leukijola ukatu. Jaungoikuak umiar euren eskinta, ta otoia eginda, beriala urten eban ibildeunak ikaleik-kale, mutil da neska bakotxa bere ikurriñaz, 2.000 milia'ren bat gora berazta erroneta jaupari gustiak euren jaupalburu artezkari dala. Erdu ziran talara, ta bertan Kredua gustiak ago batiaza esan, eta otoi batzuk eginda onetsi ebas jaupalburubak itxaso gustia. Gero txadomuntz, Torronteruko etxe-balkoi batetik onetsi ebaian lurrun-ontzi ta xalupa gustiak. Ibildeguna orretarako egon dira otsekantuetako leyuak ederto apainduta, ta onetsi orren abestiak ixan dira geure gure mañitas.

Belguntza orrek gauza on asko ekarri dute erri onetara, batez be ziñismenik ezeukeuentzako. Bata da, umiak otoi egin ez eurirk egiteko, ta goi illum egon arren, ez egia; bigarren Aba Basabe'k talatik diñalar egin. An dago antxoa burua aginiaz; juan da jaurti trafial askok parregia, baña bijaramonetik ona, antxoa malkua ekarri. Lebata zarrak be arrapatu diraz, oba euren goguentzat, ta alan jaungoikoa dajela aurrerantzian kistar onak. Baita be gure jaupalburu hikiañak eman dautso Fradu'a Kep'e'ri go laurdeko, autortu dan batelk ixillian emonda.

Ez dira alperrik izan iru Josuau Bel-egundari Aba Basabe, Aba Aizpuru eta Aba Malax-etxebarria'ren lauak. Orregaiñik biotz-pozekoa agurra iru Aba gurgarrijoi, ta ez gara aztuko zeurekin.

TRALOFIN-TRALO.

Egialla 25'ea.

Errenderi

Ugaz-amagana. — Goñitar Joseba, aberatsale sinzoa, Carteizera joan da ñores casas. Ama laga ta ugaz-amagana joan ibea euzko-santillak!

Ispal-beltza. — Igaro den ostegunian obiratu zuten Goyenetxe'tar Erraimunda zanaren gorputa. Erraimunda errenderiar gizon gastea zen, eta alditzo bat dela Bayona'rat joan zen landokiren batera; bere landegiyan ari zalarik zauritua izan zen, gogoiki zoritzarrez. Sendi-ondora osatzaren ekarri zuten, baño Jaunak ala nairik zauri ura dela-ta il da. Goyan bego Goyenetxe'tar gizon ona!

Gudatzae. — Ordutxarrean sortu zen guda ikaragarri onetaz Errenderi'k baditu kalte ugari. Ola gustiyak lana bai-dagite baño larri dabiltz batzuek; gairik ez dutelako, edo egindako gauzak atererik arkitzen ez dutelako. Erruki bei Jauna ludiko zoritzari onetaz eta gentza kutuna izan bedi bakaldun!

Erabaki txalogarria. — "Iberica" deritxon Olibet'en "galleta"-olak erabaki du, bertan lan dagiten gizon-emakumei lanaren sa-neurriya geitutzea, jan-edan gauzak gora duzelako biziiz neketzu dans, langilleari zerbaiz aintzearren. Ainbat biotzek poz-esker ona bai-demayote onetan "Iberica"-ko nagusie!

Esta gezurra! — Adixkide on batek ze-saidan atzo, baserritar batekin izketan zegolarik oniek barren-barrendik esan zionga gudatzaz: "Bai, gizona; ez deritxozu ba negarrigarri... Europa bat beste batekin asarretzia... orr nunbait; baño orrenbeste Europa'zar elkar zatitzen..."

Txantxan-gorri itupi. — Itun dago Txantxan-gorri ta badu zergatiyo. Oyartzun aldeko saroyan kukubak jo du ta be-re abestiya. Ez da beldur Txantxan-gorri kuku-umiai ari bear ditulako gai ordea, aurentzen lenengo, kuku abestiya entzun du-nean, sos bat berekin etzulako... Itun dago Txantxan-gorri ta badu zergatiyal E, Kirikiño? (1)

Amaitzeko. Kukubak jo du baso beltzean bere abesti motela... Ene kuku-oi...! Ez-ekiñi bada txanpon bat gabe naukela.

Ureng illean ornitu arte orain zur zaidan sakela, bai-egokean saroyan ixill kuku berritsu ergela!

TXANTXAN-GORRI.

(1) Txantxan-gorri bezela asko arrapatuko giñuzke kukubak prulle gaudela... basora irtengo ba'giña. Nerau beintzat ez nizua datorren illa asi arte. Eta irten bia-rrrik izango ba'nú, belarri-zuluak algadoz rekin ondo estaliyak eramango nitrurke, bida-ezpada. Illaren ogeitabosta, sasoi txarra autu zuan txori orrek gure alderga agertzeko... torko sei egun gora-bera obeto egindo luke Jorrallan etorri!

Ez dedilla larritu, bañan, Txantxan-gorri; gosiak arrapatzen ba'du, bidaliko dizkiyogu lurreko txitxari batzuk. Eta alogor geyo kendu dezayola kuku señorito'ari umiak axtarren.—KIRIKIÑO.

Iurreta

Illa onen 22'an etorri yakuz erroneta belgundari edo misioneroak, Baertel eta Amunategi Abak, entzute andidun eta jakintsuak.

Miren-alabak gaur daude Jaunartzia.

"Euzkel-Lagunza"-rako bialduko dodaz aldra bat edo biren ixen-abizenzak.

Aspalditxuan "Mauma" be ixillik dangu, baña kukua datorrenian uste dot asiko dala zaratak.

Txori-eder.

Epara 25.

Escuelas Vascas

Colegio de Colegio de
Ntra. Sra. de Bilarra Ntra. Sra. de Arasanz
Plaza Nueva, 4.º C. de Iarrategi, 22
Pensión de ingreso para párvulos, TRES
pesetas.

GOLPE DE MANO

El comunicado francés del 8 de Marzo decía sencillamente:

"En la Lorena, un golpe de mano al Oeste del bosque de Le Prete, ha servido para que hagamos una veintena de prisioneros."

Es interesante conocer cuánta audacia y cuánta presencia de espíritu ha sido necesaria para que resulte dicho golpe de mano. Lo cuenta uno de los que en él intervinieron, resultando levemente herido:

"Era una noche de densa oscuridad, en que nada se distinguía. ¡Oh, la dificultad de dirigirse á la trinchera enemiga, luego de salir de la nuestra! Una vez abandonado nuestro refugio, quedamos en un mar de tinieblas.

Eramos una sección, dirigida por el capitán, que en persona deseaba llevar la operación, y el ayudante, que iban á la cabeza.

Los cincuenta ó sesenta metros que nos separaban de la trinchera nos parecieron terriblemente largos: precisaba abrirse un camino á través de las alambradas, de las defensas de todo género, salvando los obuses esparcidos por el suelo y los hoyos que habían hecho en el mismo.

Teníamos ansia de llegar pronto al terreno del enemigo y de sorprenderle: su sorpresa, de antemano, nos alegraba y nos reforzaba el corazón.

Ni un instante perdimos la dirección. Al fin, llegamos, pero la entrada de la trinchera estaba arrasada y los alemanes trabajan en reconstruirla. Huyeron al oírnos, pero dieron la voz de alarma; comenzando los alemanes á lanzarnos granadas. Habíamos sido descubiertos: era el combate.

Saltamos hacia el lugar del enemigo y nuestra pequeña tropa se dividió en tres secciones: dos que se encaminaban por los ramales de las trincheras para ocupar el terreno y la tercera quedó en el centro, para buscar y desalojar los refugios.

La trinchera continuaba en túnel: por los troncos, los centinelas tiraban. Uno de los nuestros, pudiendo inclinarse hacia el tragaluz, escuchó voces que llegaban de debajo tierra. El refugio debía estar allí: se trataba de encontrar las dos salidas. Exploramos y las encontramos á una distancia de diez y seis á diez y ocho metros la una de la otra. Era un vasto refugio, que contenía una treintena de hombres, los bastantes para hacernos la situación difícil si lograban salir. ¡Y á qué profundidad! Gracias á una lámpara eléctrica, pude ver que la escalera constaba de veintidós tramos. En el fondo, á la luz de mi lámpara, vi la figura de los alemanes. Aparecían intranquilos, pero no se rendían.

Les gritamos: «Fuera! Intentaban escapar por la otra salida y nuestros camaradas tendrían que sufrir un ataque?

Al fin, dos de ellos avanzaron con los brazos en alto, asustados, pero los otros no decían nada.

Alrededor se batían á tiros. el enemigo empezaba á enviarlos granadas. Además, podían llegarles refuerzos de un momento á otro.

Hacía falta concluir: la escena duraba ya una veintena de minutos. Nos decidimos á emplear otro argumento: lanzamos una granada por una de las salidas. Inmediatamente los alemanes se precipitaron por la otra, la que yo guardaba, gritando: "¡Kamerad!", y desfilaron ante nosotros, diciendo: "Perdón, señores", obsequiosos y complacientes. Los tres centinelas que nos habían hecho daños por las troneras, siguieron su ejemplo y se rindieron los últimos.

El golpe de mano había triunfado, pero no por completo. La artillería enemiga podía cortarnos el terreno. El menor error de dirección, en noche tan sombría, podía llevarnos de nuevo á terreno alemán, porque el frente no es regular y tiene entrantes y salientes.

Teníamos, además, que cuidar de los veinte prisioneros y llevar á nuestras líneas á los dos ó tres muertos y tres ó cuatro heridos.

Una trompeta retne á nuestra reducida tropa, y mientras que los zapadores hacen saltar el abrigo, nos ponemos en marcha, entre una lluvia de balas. Para el transporte de los heridos, nos servímos de los prisioneros, entre los que se encontraba un camillero.

La vuelta se nos hizo menos larga que la ida. Marchábamos contentos y llenos de confianza.

Y cuando llegamos á nuestras trincheras, fuimos acogidos por nuestros camaradas con la mayor alegría.

Los ferroviarios católicos

Hace pocos días, en Nuestra Señora París, tuvo lugar una ceremonia de más conmovedoras: un funeral por los empleados del ferrocarril muertos en campo de batalla. La solemnidad fue organizada por la Unión Católica del personal de los ferrocarriles, Asociación conocida con el nombre de los ferrocarriles católicos.

El vasto atrio, que se extiende en fachada de las dos torres, se llenó de asistentes. El Cardenal Amette tuvo la oportunidad de prolongar las pompas litúrgicas, habló á los congregados.

La nueva ceremonia que acaba de celebrarse bajo las bóvedas seculares, Misa por los muertos heroicos y valientes, ha ofrecido un carácter particularmente conmovedor. Funcionarios y empleados pertenecientes á todos los grados de la jerarquía de esta numerosa Congregación, llenaban la nave, presidida por las familias enlutadas de sus camaradas muertos ante el enemigo.

La Unión Católica del personal de los ferrocarriles ó la Asociación de los ferroviarios católicos, organizadora de la ceremonia, es una de las instituciones que dan más exactamente la medida de nuestra vitalidad religiosa.

Nació hace unos veinte años, en más duro de la tempestad que debió sacudir tantas casas religiosas y que sacudir tan fuertemente á la enseñanza cristiana.

Muchos se figuraban que esa tempestad había esterilizado entre nosotros la savia católica; creían que á los fieles les quedaba tiempo para soñar en construcciones nuevas. En todo caso, en esta época se osaba emprender una iniciación religiosa, no podía ser sino la capa de una institución económica caritativa: buscar un punto de apoyo sobre la fe y sobre la piedad era armarse á edificar sobre el vacío.

¡Error profundo! Esta crisis dolorosa y formidable ha hecho brotar mandos surtidores sobrenaturales. Los ferroviarios católicos son una prueba de sus más hermosos ejemplos.

Han nacido en la basílica del Sagrado Corazón, en Montmartre. Allí, en un monumento de piedras, un alma de devoción estuvo iluminada desde hace cuarenta años. Entre las obras de piedad que tienen, una de las más altas es, sin duda, la adoración nocturna. No se ha truncado ni una sola noche desde año 1881. Cada noche un grupo de hombres asciende á la colina para resguardar la guardia de honor cerca del Santo Sacramento. Ahora bien; hace veinte años figuraban entre los más fervientes devotos dos ó tres empleados de ferrocarril. Fueron ellos quienes, en una lucha más intensa, resolvieron fundar la Asociación.

Se trataba de crear una especie de unión profesional, puesto que era en seno de una misma profesión donde se reunían los miembros; pero no para un fin de puro interés para los mismos, se deseaba reunirlos; era para el más grande interés de las almas. El centro y el motor de la nueva Sociedad sería la Iglesia del Sagrado Corazón; el organismo central y los diversos grupos serían agrupados bajo la dirección de un sacerdote. La fiesta anual de los ferroviarios católicos se celebraría en la iglesia de Montmartre, convertida en ese día, según pintoresca expresión del fundador, en estación central de los ferrocarriles.

Sóñar con una institución de este tipo en pleno régimen bloquista, de veinte años de dominación secular, supondría que era quimérico. Los primeros confidantes de los iniciadores fueron exactamente lo mismo. Les dijeron un fracaso lamentable; los sensatos les aconsejaron concentrar una cooperativa ó una Sociedad de coros mutuos. Pero ellos, sin cesar, creían fieles á su idea sobrenatural.

No intentaré narraros aquí sus éxitos, sus dificultades, sus pruebas,